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PRESENTACIÓN 
 

Subyacen en las siguientes líneas, veinte un (21) testimonios de las y los jóvenes pertenecientes al programa 

Vuelve y Juega de la Oficina para la Seguridad y Convivencia Ciudadana de la Alcaldía Distrital de Barranquilla 

(2016-2019), quiénes cuentan las vivencias acaecidas en momentos de adolescencia- juventud y como factores a 

nivel personal familiar, comunitario llegaron a influir en sus decisiones para ser partícipes de acciones de carácter 

contravencional o delictivo. De esta manera, prima entender que es la juventud y lo juvenil, siendo que es una población 

no homogénea y por comportamientos contrarios a la convivencia deban ser etiquetados  por otro grupo de personas 

que consideran que sus conductas son desviadas o delictivas; generando con ello conceptos discriminatorios que 

legitima estereotipos brindándole un status al contraventor o delincuente. Sino al contrario se debe encontrar en 

cada uno sus identidades y expresiones la construcción de vidas más humanas y justas; es este el objetivo de la 

gestión institucional de fomentar la participación juvenil para contribuir a las transformaciones de las 

representaciones negativas en nuevas resigfnificaciones, cabe resaltar de ello el carácter perseverante y la 

capacidad de resiliencia de las y los jóvenes que lograron disminuir los riesgos de violencia y exclusión social.  

 

En este sentido las acciones ejecutadas corresponden al desarrollo de una ruta de atención integral, 

sustentada en el acompañamiento psicosocial, implementación de deportes con valores para el uso del tiempo libre y 

el fomento de las iniciativas juveniles; asimismo cada experiencia evidencia el fortalecimiento de los vínculos entre 

pares y los diferentes actores, autoridades competentes para la inserción juvenil dentro de las dinámicas sociales.  

Además, lo importante de los aprendizajes en este colectivo fue identificar los factores protectores y de la forma 

como revertir los asociados a los factores de riesgo.   

 

Es así, que los y las Jóvenes que hacen parte de esta historia y aquellos que también han sido impactados 

pero que han preferido la reserva de sus testimonios, al unísono dan muestras de agradecimientos por el vínculo 

cercano con la Alcaldía, con el doctor Yesid Turbay Pereira, Jefe de la Oficina, por su constante compromiso y 

atención a esta compleja problemática, donde en sus discursos expresa : “En nombre del alcalde les doy las gracias, 



  

 

a los y las jóvenes, porque ustedes han decidido dar un sí a esta oportunidad que lo que busca es integrarlos 

más, darles un impulso para que el respeto y la tolerancia lleguen,  les agradecemos que se hayan tomado 

esto en serio y cuentan con nosotros para apoyarlos en todo”. 

 

En suma, se reconoce que faltan más acciones y sostener las alcanzadas, que debe ser un trabajo a largo 

plazo el cual debe ir articulado de mano con actores sociales, entidades privadas, ONG, entre otras. Es así que en sus 

programas de prevención implementen intervenciones a nivel familiar, escolar y comunitario donde la promoción, 

protección de los derechos de las y los jóvenes sean más de tipo pedagógico que represivo y de esta forma se propicie 

la integración social de los mismos.  

                                                          Shirley Dams Delgado Orozco  

Coordinadora Programa Vuelve Y Juega 
Trabajadora Social- Magister En Familias 

 
 



  

 

 

 



  

 

Erica Celis y Geraldine Estrada Palacios, son dos jóvenes con historias de vida, que 

dan muestra de la capacidad de resiliencia que tienen al afrontar circunstancias de la vida a 

corta edad, primero las dificultades familiares, segundo involucrarse con grupos de jóvenes en 

conflictos y tercero llegar al punto de inflexión donde toman las mejores decisiones para ellas y sus 

familias, que es la lucha por sus metas con todo el corazón y amor.     

 

Erika Tatiana Celis, es oriunda de gabarra (Cúcuta), la cual relata: tenía una finca en 

la que mi madre se dedicaba a las  labores de la casa y mi papá trabajaba la tierra sembrando yuca, 

habichuelas y cebollín había, árboles frutales, recuerdo que la casa tenía dos alcobas en una dormía con mi 

hermana y en la otra mis padres, la cocina y el baño estaban afuera; vivimos en la finca hasta los 8 años, 

una tarde se presentó un grupo al margen de la ley y se apoderó de la finca, mi hermana y yo fuimos encerradas en 

un cuarto y a mi papá lo amarraron de un árbol afuera, mi mamá les cocinaba a todos y cuando le permitían nos metía 

una basenilla para hacer nosotras las necesidades y también nos metían comida, no recuerdo que tiempo duramos 

así hasta que eran casi medio día mi papá tumbó la puerta a patadas y nos sacó y en seguida se quemó todo y mi 

mamá se fue con ellos y por mucho que la hemos buscado continua desaparecida. Al lado de nuestro padre llegamos 

al barrio las Malvinas y recuerdo en el patio de esa casa mi papá comenzó a sembrar lo que teníamos en la finca y 

velo por nosotras. 
  



  

 

            En sí estos relatos, son consecuencias de los desplazamientos forzados, 

pero esta familia recibió por parte de pastoral 

social, asistencia humanitaria y gestión de 

recursos. Es de resaltar la perseverancia y 

responsabilidad de la cabeza de la familia 

(padre) que se convirtió en vendedor 

ambulante de cds hasta que aprendió el oficio 

de arreglar abanicos, el cual lo ejerce hasta el 

día de hoy. De esta manera mientras trascurría el tiempo de acoplarse a sus 

nuevas vidas Érica abandono sus estudios en grado decimo aduce por las 

amistades “conocí personas poco recomendables, colectas, viciosas, 

belicosas que andaban en bandas y robaban en buses; a mí me gustaba andar 

era en pikc up, en las fiestas creé el grupo las Nike, hasta qué fuimos amenazadas y se presentó el día que 

llegaron a la casa con machete en mano”;  evento que ocasionó que se cambiaran de barrio a Villa San pedro 

3,  este no hace la diferencia vuelve y conoce  otras personas que andaban en lo mismo, pero como  forma 

de alejarse de ello se fue a la ciudad de Valledupar, donde trabajó durante dos años en casas de familia y una 

vez devuelta a Barraquilla formalizó su relación con Leafar Arrieta conocido con el nombre artístico stick, se 

enamoró por su don para el baile. De esta manera inicia nuevo ciclo y como pareja toman las decisiones de 

terminar sus estudios de bachillerato, lo cual primero lo hace ella, recibiendo   el  apoyo económico de él y 

después los termina él; entre tantas circunstancias comienzan a renacer situaciones positivas para Érica y 

su familia, reciben de parte del gobierno una vivienda gratis en la urbanización las gardenias al conjunto 9 

apartamento 103 torre 9 en el año 2015.  Y a través del desarrollo de habilidades adaptativas y positivas que adquirió 

frente a las adversidades vividas afirma vehemente: “en gardenia con la felicidad de tener un hogar propio 

iniciamos nuevos proyectos, nuevos amigos y ganas de vivir, creamos la fundación PAZION.” 
  



  

 

                Lrica en Vuelve y Juega,  inicia como una integrante más del programa, pero se diferencia por que aprende rápido 

las metodologías, ya la conocen en la urbanización como joven líder, fortalece aún más sus capacidades por el 

continuo acompañamiento psicosocial, donde se rescata  todo  liderazgo positivo, desarrollo de habilidades sociales y 

su buen trabajo, por todas sus cualidades es contratada formalmente y asume el reto de liderar el programa en la  

urbanización  Las Gardenias implementado e incorporando a las estrategias 200 jóvenes. En cuanto a sus expectativas 

a nivel personal, estudio danza en la Escuela Distrital de Arte; es de anotar que ella y stick en el programa brindan 

clases de danza urbana break dance, como herramienta de transformación social. 
  
                Finalmente, esta es una joven resiliente, que llega con optimismo a sus 

pares, a las comunidades para ser garante de que se puede afrontar la 

adversidad y en cómo no dejar que afecte, lo importante es como se asume, de 

no perder la ilusión y de la forma de ser perseverantes, de creer en la 

institucionalidad, dándole gracias a la gestión del gobierno y a la Alcaldía 

Distrital   por todas esas oportunidades brindadas; acompaña sus testimonios 

con esta frase. 
  

“Si no está en tus manos cambiar una situación que te produce 

dolor, siempre podrás escoger la actitud con la que afrontes ese 

sufrimiento” -Viktor Frankl- 

 

 

 

 



  

 

  



  

 

Geraldine fue criada por sus abuelos y a sus 13 años tuvo su primera hija Kendrys (12), después llegaron 

Jorge (7) Daniela (5) y Saith (1); a sus 24 años de edad terminó sus estudios de bachiller, se siente tranquila, segura 

porque en el programa el acompañamiento brindado le ha generado  confianza y ha explorado su liderazgo 

representados en cada actividad o función que ejerce en la misma, es una joven entusiasta y con excelentes 

habilidades sociales.  

¿Cómo es su historia? El equipo de la localidad junto al General Botero Comandante Policía Metropolitana 

atiende en llamado de la comunidad por alteraciones en su 

comunidad por un caso de un joven muerto por enfrentamientos 

(marzo-2016). Ella toma la vocería con seguridad y relata los 

acontecimientos, los demás la siguen en especial sus pares; es 

a través de este momento donde se les socializa el programa 

donde deciden tomar los números telefónicos y llamar con 

posterioridad, en la que días siguientes hace uso de la misma y 

la joven  expresa: “yo quiero que me ayuden” desde ese día 

hasta hoy no ha  sido  solo  líder de su sector  sino que también 

en otros barrios que visita y en donde tiene la oportunidad de 

interactuar con sus pares,  sus testimonios han  sido 

escuchados en los intercambios de experiencias con estudiantes 

del programa de Trabajo Social de la Universidad Simón Bolívar, donde cuenta su historia como sinónimo de ejemplo 

y perseverancia, antes las dificultades reconoce que no ha sido fácil que hay cosas que debe seguir mejorando pero 

que asertivamente lo logrará, que esos momentos de malas decisiones donde planeaba como debían actuar los jóvenes 

de sus grupos, como en los hurtos en los cuales también participaba, las peleas y en donde esconder las armas 

blancas que portaban. 



  

 

 Afirma que el impacto más grande fue la muerte de su abuela se sintió sola y falto ese apoyo para 

sobrellevar el duelo. Por ultimo aduce que a los trece años se inició en los grupos y fue por relacionarse con malas 

amistades. 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

Anderson Avila, Maikol, Jeison, Arnaldo Molina, Oswaldo Suárez, Jorge Carrillo, y  

Moisés  tienen en común que son jóvenes que oscilan entre los 20 y 28 años de edad, y 

provienen de contextos vulnerables arropados por las violencias pero no atrapadas en 

ellas, es así como se narran las historias de vida que ellos a través de estos 4 años  

dan testimonios de lo asertivo que es quitarle el juego a los conflictos a las 

repercusiones y sinsabores que deja el mantenerse sin expectativas y estar dentro de 

un ciclo o patrones de comportamientos  violentos; es de esta manera que toman las decisión de no 

seguir haciendo  parte o dejar de hacerlo totalmente y así darle nuevas resigfnificaciones a sus 

vidas. 

 En este sentido se convierten en el grupo de mediadores del programa 

asumiendo un reto de ser jóvenes modelos ante sus pares, con una gran responsabilidad 

de ser multiplicadores de la estrategia de futbol, enseñando valores como el respeto, 

solidaridad y que existen además otras formas de apostarle a la vida con excelentes 

resultados como es darle buen uso al tiempo libre y reflexionando sobre sus 

participaciones en los conflictos. Es así donde cada uno de ellos demostró la 

capacidad de liderazgo, disciplina y buena voluntad en esta gran tarea.  

 

En referencia a: “Anderson, Maikol y Jeison” son jóvenes talentosos, receptivos 

con dominio de grupos y trabajo comunitario, estas características sumaron para ser 

propuestos por el equipo psicosocial a su vez ser contratados por la fundación Amor Social y ejercer el rol de 

mediadores en los barrios el Bosque, Américas y 7 de agosto, barrios con sectores bastantes conflictivos.  

 

 



  

 

De esta forma, Anderson, se destaca entre sus pares por su jovialidad y 

carisma innato, puede liderar tanto en su mismo barrio como en cualquier otro, su 

andamiaje de travieso en 4 años era robar panes en las tiendas, buscaba problemas 

y se iba a los parques a molestar, porque le gustaba llamar la atención de las chicas.  

En sus versiones dice que se le hizo más fácil su trabajo porque provenía de 

esos jóvenes y empezó a tomar lo bueno y hacer lo positivo para fortalecer el tema 

de mediación tanto en conflictos y el de futbol con valores. Así mismo en la generación 

de esos cambios hizo un tecnólogo en gestión portuaria en el Sena, pero en el ejercicio 

de seguimiento a sus grupos de jóvenes las estrategias del programa, se identificó 

con la labor social que realiza el equipo psicosocial, de esta manera está motivado a seguir aportando 

significativamente al contexto juvenil y al trabajo con las comunidades, por lo que hoy quiere ser Trabajador Social.  

Con toda su vasta experiencia de vida, manda un mensaje a los y las jóvenes.   

“Que miren a sus alrededores y se pregunten si están haciendo bien” 

Maikol, dice que fue de los que organizo su grupo (los Traviesos), porque se 

sentía amenazado y hostigado por un grupo de mayor dominio en la américas , en sus 

versiones manifiesta “yo arme mi propio combo, para poder pelear contra ellos” afirma 

a su vez, que solo se involucró en esto, no hubo consumo, ni actos delictivos. Le da gracias 

a dios, de haber llegado el equipo de Vuelve y Juega y lo que le plan tearon le pareció 

atractivo… “yo realmente quería un cambio en mi vida y quería responderles por la 

confianza que me brindaron y también a mi familia que están orgullosos de mí”; por 

medio de mi trabajo mejoro mi calidad de vida, mis hijos tienen ropa, juguetes en esta navidad. La comunidad me ve 

como un ejemplo, antes veían a Maikol pelear y hoy en día me felicitan por dejar las malas andanzas el resultado, 

recupere la confianza de la comunidad y en especial la de mi familia.” Jairo Alexander, psicólogo del joven reafirma 

que tiene un gran liderazgo y deseos de superación personal.  



  

 

Jeison, es un joven alejado de los problemas, y su particularidad es 

el trabajo comunitario, desde hace tres años hace parte del programa en la 

cual ha participado de las diferentes estrategias destacándose por su 

disciplina y buenas relaciones  intra e interpersonal, razón que lo llevo a 

liderar desde hace 6 meses la estrategia de futbol con valores en el barrio 7 

de agosto; siendo  aportes que han generado confianza entre los colectivos 

juveniles y ser un modelo ante los mismos porque le manifiestan querer para 

ellos la misma oportunidad, de igual forma, a nivel comunidad lo buscan como guía u orientación de los problemas que 

la aquejan. Quiso aprovechar este espacio para dar las gracias junto a su familia. 

“porque he adquirido mejor calidad de vida a través de esta oportunidad laboral” 

 

El otro grupo a destacar son los jóvenes de apoyos, en este 

caso Arnaldo, asegura que este proceso ha dado excelentes resultados 

en su propia historia de vida, se identificaba como tímido y poco 

elocuente, luego de las labores asignadas y dispuestos a no perder el 

reto se vio en la necesidad de hacer un vuelco a sus temores 

enfrentándolos.  

Por hoy lidera el campeonato en los barrios 7 de abril y 

sierrita, convirtiéndose en el modelo de más de cien (100) jóvenes que 

quieren seguir su ejemplo. Cabe resaltar que su señor padre Alex Molina, 

en entrevista afirmó: “me siento orgulloso de mi hijo de verlo como 

supero su enfermedad y como dejo de andar en peleas” y además manifestó:  

“Lo mejor, lo mejor es este programa que tiene la alcaldía, este programa espectacular” 



  

 

 

En el caso de Oswaldo dejar el consumo de 

sustancias psicoactivas y reconociendo la importancia 

de la familia, reflexionó que su camino antes era sin 

sentido, pero ahora ha experimentado un resultado y 

trasformación positiva a su vida. Convirtiéndose de 

manera exitosa en los reales ejemplo de vida 

demostrando que es posible un cambio, dejar las drogas, 

que la violencia no es una vía para solucionar problemas, 

que los problemas se pueden solucionar y que hacen 

parte del día a día. 

 

Ya para Moisés, sus participaciones lo involucraron en actividades delictivas que lo llevaron a pagar una pena de ocho 

años, las cuales las primeras cuarta parte fueron intramural en la actualidad se encuentra beneficiado con la medida 

detención domiciliaría; desde allí sentado en la puerta de su casa 

frente al Cancha 7 bocas del barrio Santo Domingo observaba sus 

pares pertenecer al programa  y decide también participar, es 

entonces que en medio de 80 jóvenes se destaca por su liderazgo, 

buena voluntad, es así como  Luis Gerrero, psicólogo de la localidad 

lo propone como joven mediador, actividad que es voluntaria e inicia 

los círculos de aprendizajes de la metodología apoyando el 

campeonato de su sector. Es de anotar que en todo su proceso fue 

continuo el acompañamiento psicosocial. Hoy en día es reflejo de 

buenos comportamientos y se ha convertido en multiplicador y quiere 

ser chef.  

 

 



  

 

Jorge, es un joven que ha buscado alternativas para 

hacer la diferencia en el contexto en que ha pertenecido, aunque 

reconoce sus momentos de participación en conflictos y 

actividades delictivas con primos y grupos de sus sectores, 

toma la decisión  dejar sus andanzas e ingresa a prestar su 

servicio militar; una vez finalizado su meta vuelve al barrio y 

observa que sus  primos y amigos siguen en la misma actividad 

y nota que no tomaron en serio las propuestas del programa, a 

lo cual él las acepto, ya como se ha visto e los otros testimonios  

se visibilizó entre sus pares e inicia el proceso de aprendizajes 

con el mediador de mayor experiencia Tayson Vásquez en el 

barrio California, allí este joven  se convierte en garante de la convocatoria y  participación de los  jóvenes. 

Asimismo, el acompañamiento psicosocial se basó en la motivación y aumentar su autoestima, por cuanto 

desea adelantar estudios superiores pero se mantenía inseguro, por consiguiente se le realiza la prueba actitudinal, 

una vez socializado el resultado emprende su elección en estudiar administración de empresas cumpliendo los 

requisitos para el proceso de admisión en la universidad del Atlántico, siendo su puntaje en las pruebas ICFES (319) 

en este ejercicio solo le faltó 15 puntos para ser seleccionado. Aun así, manifiesta volver a intentarlo y cumplir sus 

metas académicas. En cuanto al programa aduce “continuaré en él, porque ha impactado positivamente mi vida” 

En suma, estos relatos, son las evidencias de los jóvenes agentes de cambios, los cuales los plasman por 

medio de sus historias, contadas y dibujadas la vida personal de cada uno, con la certeza que va impactar en la de 

alguien más, como sus amigos, familias, vecinos que aún se mantienen entre medios de las violencias entre jóvenes.  

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Por ahí en el Facebook comente:” Mis hijos, son mis 
amigos, mis hermanos, nosotros lo expresamos con abrazos”. Alex 
molina. 

 

 



  

 

 Misael Ibarra, Jesús Manotas, Aldair Romero y Daniel 

Catalán, son jóvenes del barrio 7 de abril, llegaron al programa en el 

año 2017 e iniciaron en la estrategia futbol con valores sus expectativas 

al inicio solo eran jugar futbol, seguros de sus dotes deportivos y 

confiados ser los campeones del torneo. Lo que llamo la atención es que 

se movilizaban siempre en grupo siendo más de diez, donde iba uno debía 

estar el otro, ¿Que los caracterizaba? la recocha, la empatía y una 

amistad profunda aquella que vela por su par y reserva sus anécdotas 

cargada de travesuras en medio del rencor, las peleas con pares de otros barrios. ¿Que los diferenció? Que, de 

aquellos diez jóvenes, solo los cuatro en mención mejoraron sus relaciones interpersonales, dejaron las 

participaciones en riñas y se volvieron dinámicos participativos, realizando con el programa dos cursos de logística 

dictados por el Sena, recibieron las capacitaciones para ser guardianes de la convivencia, en fin, incursionaron en 

cada una de las actividades del programa, Retomando lo deportivo efectivamente, si fueron campeones, de torneos 

que participaron llevándose el trofeo dorado, como en el proyecto de la Universidad Simón Bolívar Comunidad Más 

Activa, el torneo relámpago del programa entre localidades y el campeonato oficial del programa.  

¿Qué se destaca? La valentía de estos cuatro jóvenes, porque 

asumieron un rol de empoderamiento entre pares de diferentes barrios para 

llevar mensajes de no agresión en especial en las lluvias, ellos como 

guardianes se apostaban en las cayenas invitando a jugar a los y las jóvenes 

futbol, como lo aduce Zoilo Asprilla “a pesar de no tener experiencia, sus 

corresponsabilidades los hace acreedores como jóvenes con 

proyección en la resolución de los conflictos que atañen al colectivo 

juvenil” 

 



  

 

¿Logros?  Llegar a proyecciones a nivel personal, Misael se convirtió este año en mediador de apoyo quiere 

estudiar maquinaria pesada en el Sena. Aldair estudio soldadura, se encuentra laborando y Daniel termino sus estudios 

de bachiller también recibió un técnico en logística y se encuentra realizando sus 

prácticas.   

En cuanto a Jesús aún le falta definir su proyecto de vida, vive en casa con sus 

padres, su pareja e hija de un año de edad, y aun lidera entres sus amigos y vecinos, como 

es posible de hacer cambios significativos y mejorar en convivencia.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

Juan Carlos Palacio Cimarra, tiene 22 años de edad, y 

pertenecía a grupo de jóvenes conflictivos del barrio Sourdis, su lugar 

de ocio era la cancha de la bombonera donde pasaba largas horas con 

sus amigos planeando sus aventuras grupales, lo que le ocasiono serios 

problemas de amenazas y desplazamientos en ciertos sectores de los 

barrios las Malvinas y el Bosque, además de ello consumía sustancias 

psicoactivas entre estas marihuanas, perico y bazuco, De esta 

forma  por el alto grado de las problemáticas acaecidas por el colectivo 

juvenil y en atención a los riesgos asociados a la misma  fueron abordados en el 2016 por el equipo del programa 

asignado al sector; él se caracterizó entre sus amigos por su sonrisa dulce y donde dio muestras de buena voluntad 

de querer cambios significativos, pero las dificultades han estado presentes porque entornos de riesgo han permeado 

más en la vida de este joven, aun así y a voluntad propia se le asigna una psicóloga Erica Montes  y Trabajadora 

Social  Yolivia Cassiani para un continuo acompañamiento;  durante ese año hace parte de la estrategia futbol con 

valores y se incorpora al grupo de los Guardianes de la Convivencia. 

 

 Para el año 2017 se presenta en el ejército a prestar su servicio militar en el 

Batallón Vergara y Velasco en el cual duro 8 meses, por eventos de 

indisciplina fue retirado. Es así que vuelve a su mismo entorno, a las andanzas 

con sus amigos de grupo y aumenta el nivel de consumo, viéndose deteriorado 

físicamente y psicológicamente,   

 De esta manera para el mes de agosto del 2018 toma la decisión de ingresar 

a un centro de rehabilitación, por consiguiente, se activa la ruta del SPA articulando con la Fundación Antorcha, ya 

una vez iniciado el proceso de rehabilitación presenta nuevamente problemas de indisciplina por lo difícil que se le 



  

 

hacía cumplir las reglas de la institución, Pero esta vez es 

perseverante y motivado por su hijo supero las mismas, al igual conto 

con el apoyo de los profesionales de la fundación y las psicosociales 

(OSCC) asignadas a su caso realizaban visitas de seguimiento para 

conocer su evolución, este ejercicio se realizaba dos veces al mes.  

Ya para el mes de julio de 2019 decide a voluntad propia 

retirarse del centro de rehabilitación aduciendo que debe 

responsabilizarse económicamente de su pareja e hijo de un año de edad; la dirección de la Fundación en su evaluación 

manifestó que no había terminado el tratamiento y que la evaluación no favorecía aun su salida.  Al observar a Juan 

Carlos seguro y optimista en asumir sus responsabilidades como padre, se reincorpora nuevamente a las actividades 

del programa, se vuelve más activo esta vez dando su testimonio a los y las jóvenes que viven estas circunstancias, 

que ante las dificultades existen las formas de emprender nuevos 

caminos y aquí obra el heroísmo de este joven superarlas porque los 

factores de riesgos pueden prevalecer más sobre los protectores es 

por este el motivo que el acompañamiento es y siempre será 

prioritario, porque existe una buena voluntad en superarlo 

definitivamente.                         

                         Se hace importante resaltar, que en todos estos 4 

años también siendo esta una se trabajó con la familia porque se 

encontró debilidad en los lazos familiares lo que lo ha afectado considerablemente, porque siempre ha esperado más 

de su apoyo. Por lo tanto, se inicia un trabajo con visitas constantes a la familia y a su vez asisten a las sesiones con 

los terapeutas de la fundación, porque para la recuperación de Juan Carlos del uso y abuso de sustancias, prevalece 

la intervención al grupo familiar ya que se hace necesario sanar de forma integral todo el daño producido por la 

adicción. 



  

 

  De igual manera hoy en día, es consciente de todo su proceso de rehabilitación, mantenimiento de abstinencia 

y que ante una recaída debe iniciar un nuevo proceso, es en este caso particular Ingrid (pareja) juega un papel 

fundamental como ella lo manifiesta “él debe decirme cuando se le presente la ansiedad, porque dentro de las 

terapias nos enseñaron como debemos superarlo juntos” finalmente, la familia es un componente vital y clave de 

recuperación del adicto y de la familia en sí. 

Juan Carlos hoy en día, trabaja como auxiliar de albañilería, vive con su pareja e hijo en la casa de sus 

suegros y a través de esta representación (dibujo) describe su antes y después.    

 

   



  

 

Arte, Cultura y Amor, es el grupo de jóvenes que se destacan por sus talentos y habilidades innatas 

que fueron sus fortalezas para protegerse de los factores de riesgo asociados a las violencias que emergen en 

contextos vulnerables, estos son los testimonios de, Juan, Luis Berdugo y Heider Palacios, Jefferson 

Hernández. Jean Carlos, y María Pupo. 

 

En este sentido, Juan, Luis y Heider, son tres jóvenes 

mosqueteros del barrio 7 abril, iniciaron en el programa en el 2017, a través 

de la estrategia futbol con valores, durante sus encuentros en las 

diferentes actividades y las visitas de seguimientos se observaron sus 

habilidades, los tres ejercían el oficio de barberos en la puerta de la casa 

de Heider, contaban con un espejo y una silla para la atención de sus 

clientes, no había formalidades todo era empírico a la espera en el bordillo 

que llegaran los clientes.   

 

Fue entonces cuando llegaron a incorporase en la estrategia de las 

iniciativas juveniles, asumiendo un rol de empoderamiento donde se capacitaron 

en cursos como emprendimiento y logística, conocimientos que les abrieron las 

expectativas y el surgimiento de nuevas ideas es así que trascurrido el año 2017 

y 2018, las inquietudes y dudas ¿Qué hago? o ¿Cómo lo hago? pasaron a un 

lado ya que hicieron un trabajo en equipo y decidieron alquilar la primera 

habitación de la casa. ¿Que venía después?  Esta estrategia no solo les permite 

a los y las jóvenes fortalecer sus capacidades, sino que es igual apoyada por la 

capacidad institucional y ONG, para los insumos.  

 



  

 

Es así, que presentaron su primer proyecto a la fundación 

Amor Social, el cual consistía entre otras, realizar actividades a nivel 

comunitario que propendieran por mejorar la convivencia de sus 

comunidades en especial las relaciones entre pares a lo que le 

apostaron y el resultado de todo aquello fue la entrega de sus 

primeros elementos como tijeras, capas de corte, pinzas, peines, 

cepillos, brocha quita pelos, paletinas, máquinas de afeitar. Por ende, 

ya motivados llenos de confianza y seguridad comienzan a condicionar su local y lo denominan “Freestyle”; es 

entonces, que continúan con la segunda puesta en escena, esta vez con la Caja de Compensación familiar en 

“Iniciativas juveniles para la promoción de los Derechos Sexuales y Reproductivos” otro logro conseguido por el 

desarrollo y cumplimiento de los parámetros de la entidad, la cual le otorgo cinco millones de pesos en materiales y 

con ello terminaron de cumplir su sueño de tener su propio negocio, contando con un puesto de trabajo para cada 

uno.  

Pero esto no termina allí, comenta la Trabajadora Social 

Shirley Delgado que los jóvenes además de ser barberos tienen otros 

dotes, Juan le gusta el baile hace presentaciones en quinceañeros y 

Heider le gusta tatuar, es aquí donde se les sigue brindando 

acompañamiento y se articula con la secretaria de cultura donde 

emprenden a estudiar danza y artes plásticas.  

Finalmente, estos jóvenes son el sinónimo que despertó el interés y respeto de sus pares, hoy son 

multiplicadores porque les gusta enseñar el oficio de la barbería y también prestan sus servicios de forma gratuita 

en campañas que realizan las comunidades o fundaciones. En sus mensajes afirman: 

 “El arte nos permite demostrar, que se pueden reconstruir las relaciones que unen a una 
comunidad.”  



  

 

 

  

 

 

 

 

 



  

 

Jefferson, es un joven talentoso su arte es dibujar, dentro del grupo de 

diseñadores de sueños se destacó por su habilidad de diseñar y plasmar en 

murales sus obras. Incorporado al programa desde el 2016, vive en un sector del 

barrio del Bosque donde hay bastantes conflictos entre grupos de jóvenes; pero 

sus dibujos siempre fueron las herramientas para canalizar sus emociones; su 

elocuencia, carisma y don de gente le han permitido desenvolverse de forma 

asertiva a nivel personal, familiar y comunitario. En referencia a sus estudios de 

artes plásticas los ha realizado en la Escuela Distrital de Arte “EDA” 

Del mismo modo, Marly Estrada Socióloga manifiesta que es un joven proactivo, ejerce el oficio de la 

barbería y ha sido igual de beneficiado con elementos que lo fortalezcan; es el líder dentro del grupo de barberos del 

programa, prestando sus servicios de forma gratuita en las ferias Barranquilla Convive, UCJ, fundaciones y centros 

de vida del adulto mayor. 

“No es vivir la vida, hay que saberla vivir y luchar por tus logros día a día” 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

Los diseñadores de sueños como manifiesta el joven líder de las 

iniciativas juveniles Diego Castillo, comenzaron como un pequeño taller de 

estampado de camisa tradicional usando una plantilla de cartón paja con aerosol, 

y así buscar jóvenes interesados en hacer murales y otras actividades didácticas 

respecto a la pintura, entre estos destacan a Jean Carlos Castillo Ortiz y María 

Pupo dos integrantes muy comprometidos con la labor de trabajar haciendo 

murales con temas sobre los valores sociales y la sana convivencia, los cuales 

plasmaron sus trabajos en veintisiete barrios donde se realizaba el campeonato futbol con valores allí se pintaba el 

escudo del programa con el valor de los equipos, otra actividad que realizaron fue  estampando camisas.  

La Trabajadora Social Jania Arellano, rescata de María Pupo, 

porque se caracteriza por su seguridad, buenas relaciones 

interpersonales, es solidaria, ayuda a plantear soluciones cuando se 

trata de choques creativos. Y de Jean Carlos, toma la iniciativa cuando 

se trata de multiplicar la experiencia en otros barrios. Ambos han 

demostrado ser jóvenes emprendedores, dispuesto a aprender más 

sobre el arte, han participado en proyectos y para el año 2018 

recibieron unas máquinas de sublimación de camisas, actualmente 

prestan sus servicios a la comunidad elaborando camisetas de acuerdos a los eventos del año.  

Las similitudes, viven en el barrio la luz, son vecinos y amigos desde la infancia, comparten sus gustos por 

el arte, aprendieron a ser la diferencia entre tantas situaciones que envuelven a jóvenes de sus sectores en temas 

de delincuencia, a la que asertivamente le hicieron su efugio; manifiestan que encontraron en el programa formas de 

fortalecerse a nivel personal, familiar y comunitario, aducen: 

“Que hacer parte activa de cada estrategia es aprender a entender y convivir con el otro”. 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

John  Escorcia,  es un joven de contextura delgada y mirada 

distraída criado en uno de los barrios populares de Barranquilla, la Sierrita a su 

corta edad conoció  lo que es la calle  y sus experiencias de vida han sido fuertes 

ya que ha sentido el miedo muy de cerca, su difícil situación familiar lo llevo a  

refugiarse en malas compañías las que  hizo un joven de esquina peleonero y 

consumidor; desde que llego al programa se propuso cambiar siempre dijo  

“Quería una oportunidad de vida, que necesitaba que alguien creyera en él”. 

Fue así, que  inicio en la estrategia futbol con valores desde año 2016 y por su talento deportivo fue convocado  

por los padrinos exjugadores del junior a la Selección Hércules, donde no solo era temas de entrenamiento y partidos 

allí el componente psicosocial prima  para los jugadores,  es así que en el programa y en el equipo de entrenadores 

de la selección  encontró un apoyo fundamental poco a poco fue dejando  el consumo de Spa, mejoro sus relaciones 

interpersonales y decidió retomar sus estudios  logrando graduarse de bachiller, en la 

actualidad  estudia Logística en el Sena, trabaja y se siente tranquilo. Asimismo, sus 

nuevas resigfnificaciones le ha dado la potestad de guiar y aconsejar a otros jóvenes 

que viven la misma situación que él ha enfrentado con heroísmo. De esta manera da las 

gracias, por la oportunidad que dios le brindo para empezar de nuevo.   

Su entrenador Carlos Pérez, manifiesta que, a partir del 4 de diciembre del 2017, integra la selección en la 

categoría “99” se desempeña como lateral derecho, es el capitán del equipo ha jugado un total de 46 partidos oficiales 

y lo describe como un joven promisorio en este deporte.  

 



  

 

John Bairo Morelo, es otro joven jugador de la Selección Hércules, 

perteneciente a la categoría 99, se desempeña como delantero, ha jugado 19 

partidos y ha convertido 7 goles, su buen comportamiento y cambios positivos lo 

han convertido en un joven que se ha ganado la confianza de sus entrenadores los 

cuales lo propusieron para ser mediador de apoyo en las gardenias, desde allí 

multiplica sus aprendizajes a los demás jóvenes. 

¿Cómo es su historia? Relata Luz Marina Cuello Socióloga asignada al 

acompañamiento de los jóvenes en la urbanización, que John es hijo único y por 

necesidades económicas, a la madre le tocaba trabajar, quedando al cuidado de los 

abuelos, tomo un especial sentimiento de amor hacia su abuelo que cuando este falleció en el 2007, se sintió muy solo, 

se obsesiono por los tatuajes los cuales se hizo en la mayor parte del cuerpo. El joven aduce: “ya con 11 años me 

relacioné con nuevos amigos y comencé una vida diferente, probé la marihuana, perico y pepas, fui cambiando 

a una persona grosera e irrespetuoso, llamando la atención”.  Desde entonces vivió momentos de desosiego, no 

respetaba ni a su abuela, ni madre; se sentía incomprendido por lo que se fue a vivir a los 15 años a la casa de la novia, 

para su sustento se ubicaba en la murillo con un amigo a limpiar vidrios de carros. Un día cualquiera tomo la decisión 

de bajar el consumo la cual estuvo acompañada de las motivaciones y apoyo que le brindaba la familia con la que vivía, 

pero reconocía que aún le faltaba dejar de andar con amigos de bandas. ¿Qué lo motivo para el cambio? “mi madre 

fue a buscarme yo estaba tan resentido y dolido que le reclame su falta de protección, estaba tan equivocado que 

pensaba que el daño era para ella, donde todo lo contrario era más para mí” . Este encuentro lo fortaleció y lograron 

reconciliarse como familia, donde le dieron la 

bienvenida nuevamente en su apartamento su 

padrastro y hermana.  

¿Jhon y Vuelve y Juega?  Motivado por pertenecer al 

programa conoció en el 2017 a Dagoberto Alcala 

mediador, hizo parte de las estrategias del programa, 



  

 

sintiéndose más seguro de la decisión que había tomado en dejar el consumo y por su talento en el futbol fue escogido 

en el segundo semestre de marzo del 2017 a los entrenamientos de la selección hércules y ya en el 2018 quedó 

oficialmente inscrito en el club deportivo.  

El joven le ha impactado tanto sus acontecimientos que deja reflejar sus emociones a través de estas palabras : 

“El programa ha cambiado mi vida en un cien por ciento, en todo el sentido valorando a las 

personas en especial, mi padrastro, mi hermana y mi madre que me apoya y he visto todos 

los progresos que tengo. Estoy validando mi bachillerato, soy ayudante de mediación, los 

jóvenes del barrio me aceptan y me reconocen, juego futbol en la selección Hércules, 

colaboro en la casa, ayudo con mis consejos a otros jóvenes que se encuentran en la droga 

porque: Si yo lo superé, otros también pueden con el apoyo de la familia.   El programa lo 

recomiendo funciona, lo he vivido en carne propia. Hoy soy una persona nueva, el programa 

mantiene a los jóvenes ocupados y los orienta, fortalece en la seguridad, así mismo, ser 

emprendedores facilitando las herramientas para ejercer y seguir perfeccionando un oficio 

que siempre he soñado, lo mismo que nos permite incursionar otros caminos con valores 

para ir construyendo mi propio proyecto de vida la cual le doy gracias a Dios que me dio otra oportunidad y al 

programa que me ha facilitado con sus orientaciones y el futbol salir del conflicto y mejorar la convivencia familiar y 

mi entorno social.” 

 

 

 

 

 

 



  

 

 AGRADECIMIENTOS DE LOS Y LA JÓVENES DEL PROGRAMA VUELVE Y JUEGA  
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Las imágenes detallan la atención brindada a la población beneficiaria por año del programa   

“Vuelve y Juega 

 



  

 

VUELVE Y JUEGA EN REDES 

Futbol con valores 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

Iniciativas Juveniles 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

  



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

  



  

 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

Yesid Salomón Turbay Pereira 

Dir. Oficina para la Seguridad y Convivencia Ciudadana 

 

Alejandra Vinchira Gutiérrez  
Coordinadora Prevención del Delito y la Violencia 

 

Shirley Delgado Orozco 
Coordinadora Programa Vuelve y Juega 

Zoilo Asprilla Lara 
Coordinador Conciliación de Conflictos 

Carlos Pérez Gutiérrez 
Jaime Roncallo Ramírez 

Coordinadores Deportes con Valores 

Peter Kasanovic 
Leider Rolong   

Francisco Alvear 
Entrenadores Deportivos Selección Hércules 

 
 

Rodrigo Muñoz Mendoza 
Apoyo Administrativo y Logístico 

 
Marly Estrada Cardona 
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Diego Castillo Delgado 

María Camila Montero Ruiz 
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Jairo Alexander Martínez 
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Lorena Cepeda 

Luis Guerrero Villa 
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